



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 1.º DE FEBRERO DE 1788.

Varsovia 29 de Diciembre de 1787.

Han cesado casi del todo las voces de una Dieta extraordinaria, que debia celebrarse en esta Capital para atender á los negocios públicos en las críticas circunstancias que se halla este Reyno.

A la Vaivodia de Miscislaw han llegado últimamente 15⁰⁰ reclutas para el Ejército Ruso. La botica del mismo, que salió de Moscou á principios de Noviembre, entró competentemente escoltada el 5 de este mes en Kiovia, desde donde se enviarán á los varios cuerpos de tropas de aquel Imperio los medicamentos de que puedan necesitar.

Viena 2 de Enero de 1788.

El Prelado Kerens, Vicario general del Ejército, ha recibido orden de la Cancillería de Guerra de elegir Sacerdotes que sirvan de Capellanes en las tropas y Hospitales de campaña.

Está señalada para mediados del corriente la salida del Emperador á Hungría á fin de reconocer el cordon formado sobre las fronteras, en lo qual empleará 15 dias, restituyéndose luego á esta Capital.

Se asegura que el Feld-Mariscal Laudon mandará las fuerzas Imperiales en Bohemia.

A fines de este mes ascenderá á 215⁰⁰ hombres el Ejército Austriaco, que se junta sobre las fronteras de Turquía, el qual dicen está ya provisto de 1800 cañones. Como cada Provincia debe aprontar 75 Cazadores, se señalará cierto número de estos á cada Regimiento.

Corre que el 24 de Diciembre se expidiéron órdenes á varios Regimientos de Stiria, Moravia, Bohemia y Austria inferior (que compondrán 40⁰⁰ hombres) se pongan inmediatamente en camino para Hungría; lo qual, si fuese cierto, serviría á probar que no hay motivo de temer irrupcion por el lado de Bohemia.

Parece que ademas de los socorros que debe dar el Emperador á la Rusia en consecuencia de los Tratados, le ha ofrecido 30⁰⁰ hombres de tropas auxiliares, destinados á unirse al cuerpo de las Rusas, que deben hacer una invasion en los dominios de Turquía por la parte de Choczim. Compondránse dichas tropas de 16 batallones de Infantería, 3 de granaderos, y 2 Regimientos de Caballería.

Los que forman la guarnicion de esta plaza tienen orden dias haec de

de aprontarse á marchar. El Teniente Feld-Mariscal, Baron de Terzi, tomará el mando de esta ciudad en ausencia del Príncipe Cárlos de Lichtenstein, quien pasa al Ejército en calidad de Feld-Mariscal.

Francfort 6 de Enero.

Varias cartas particulares de Viena aseguran que la pérdida de las tropas Imperiales y Reales, en la malograda empresa contra Belgrado, fué mucho mayor de lo que se creía al principio.

Las que pasaron el rio Sava cerca de Vallika el 12 de Diciembre, apostándose despues en territorio Otomano, se han apoderado de un desfiladero al pié de ciertas montañas, que pueden mirarse como la llave de Bosnia. Desde allí podrán impedir entren los Turcos en nuestros dominios, y al mismo tiempo obrar de acuerdo con otras tropas Austriacas para combinar el ataque contra el castillo de Banjaluc, sitiado inutilmente en 1737 por el Príncipe de Saxonia-Hildbourgshausen. El General de Vins, Comandante de las tropas apostadas cerca de Vallika, escribió al Baxá de dicho castillo, que habia entrado en los Estados de Turquía á fin de cubrir la Esclavonia contra qualquiera sorpresa.

Nótase que la Puerta recela los mayores ataques por la parte del Austria; y que temiendo malas resultas de los preparativos formidables que hace el Emperador, trata de rechazarlos con sus principales fuerzas; las cuales desfilan hácia las fronteras de Hungría. Para precaver todo insulto acaban de enviarse algunos batallones á Carlstadt, plaza en la frontera de Croacia. Añaden que proyecta el Divan atacar con gran número de corsarios á Trieste; pero esta amenaza no causa el menor sobresalto, así porque no tardará el Gobierno en poner aquel puerto en seguro estado de defensa, como por estar esperando sus armadores con gran ansia patentes y licencia de salir al corso contra los Infieles. En general se cree que si llega á verificarse la guerra entre S. M. I. y la Puerta, se dirigirán los Turcos contra los Austriacos mas bien que contra los Rusos.

Esperábase por instantes en Viena la llegada de un correo de Constantinopla con pliegos muy importantes, que habrá despachado el Embaxador de Francia, quien se cree quede encargado de los negocios de la Corte Imperial durante la ausencia del Internuncio.

Berlin 8 de Enero.

Habiendo los Estados Generales de las Provincias Unidas nombrado por su Embaxador Extraordinario en la Corte de Berlin al Baron de Rhede, que era Enviado Extraordinario de la República, le encargó esta tributase gracias al Rey de Prusia en audiencia pública por los socorros y auxilios que dió últimamente á la Holanda. Executóse así con mucho aparato y ceremonias, acompañándole desde su casa hasta Palacio Mr. de Gensau, primer Ayudante general, en una carroza del Rey tirada de 6 caballos, á que seguian otras de las Reales caballerizas con las personas de la comitiva del Embaxador y varios empleados de la Corte. Iban á pié muchos pages, lacayos, cazadores y otros indi-

dividuos de la Casa Real. Al entregar S. E. las credenciales al Rey pronunció el discurso de gracias á nombre de la República ; á que contextó S. M. manifestando su satisfaccion por haber vengado el agravio hecho á su hermana , y restablecido el Statuderato y la casa de Orange en sus prerogativas, como tambien la paz y tranquilidad en aquellas Provincias. Concluida la audiencia pasó Mr. Rhede con las mismas ceremonias á las de nuestra Soberana y de la Reyna viuda ; y comió aquel dia con el Rey.

Ademas de los 100⁰ rixdalers señalados últimamente por S. M. para la manutencion de Inválidos se destinan otras sumas al mismo objeto. Tambien se ha formado un plan , que si merece aprobarse remediará para lo sucesivo la actual pobreza de estos infelices veteranos. Consiste en descontar 1 por 100 de los sueldos de empleos civiles y militares para la caja de Inválidos ; pagando entónces á cada uno de estos 2 rixdalers y medio , á fin que vivan en las aldeas á que se les destine.

Hamburgo 9 de Enero.

Por orden del Emperador se halla en camino para Viena Mr. Immens, Capitan del Regimiento de Murray, á quien ha conferido el mando de una fragata de 36 cañones , con que navegar por el Danubio.

Segun varias noticias recientes de Constantinopla , no es cierto que el Internuncio Imperial haya abandonado secretamente aquella Corte, donde aun gozaba entera libertad.

Confírmase que la Sublime Puerta ha resuelto enviar un Embaxador á la Corte de Berlin , creyéndose nombre el Sultan para esta comision á Ruach-Soliman-Effendi , que actualmente sirve el empléo de Chiaoux-Baschî , y logra la mayor confianza del Gran Señor.

Refieren algunas cartas de Turquía hallarse enfermo el Gran Señor , quien no ha concedido al Príncipe Semlin , su sobrino y heredero , la licencia que solicitaba de acompañar al Gran Visir quando vaya al socorro de Belgrado , con un ejército de 80⁰ hombres.

Se han publicado listas circunstanciadas del comercio activo y pasivo de Islanda , desde 1764 hasta 1784. Por ellas consta que en estos 20 años ascendieron los frutos y géneros introducidos á 2,957,357 rixdalers , y los extraídos á 4,526,495 ; importando solo el pescado (en 10 años desde el de 74) cerca de 2 millones de la propia moneda. En el mismo tiempo aumentó mucho el tráfico de pieles de zorro , el de aceyte de ballena , y de otros géneros.

Lóndres 11 de Enero.

El Príncipe de Gales y el Duque de York salieron el 7 para Plimouth á ver á su hermano el Príncipe Guillermo Henrique ; y llegaron allí el 8 por la noche recibéndolos con salva de las murallas y navios , y repique de campanas.

Reconocido por inservible el navio *Foudroyant* de 80 cañones , se ha mandado deshacer en Portsmouth. Habia sido tomado á los Franceses en la guerra penúltima ; y ha servido mas que otro qualquiera buque de nuestra Marina.

Se han despedido de los Directores de la Compañía Oriental varios Capitanes de navios prontos á salir para la China, Bombay, las islas de la Madera, de Sta. Elena &c.

El Coronel O'Kelly dexa dispuesto en su testamento que su principal heredero venda todos los caballos y yeguas; penándole por cada apuesta que haga en las corridas de caballos en 3^o pesos para sus coherederos.

De Elseneur escriben con fecha de 25 de Diciembre haber quedado cogidas entre las nieves, en Cronstád, 24 ó 26 embarcaciones Inglesas, con gran daño de los interesados por el atraso que padecerá su comercio, atendido á que no podrán salir de allí hasta la primavera próxima. Se temia hubiese sucedido lo mismo con otros barcos en los yelos de Memel.

Avisaa de Jamayca que al arribo de la chalupa Alerta (acaecido á 8 de Noviembre) con la primer noticia de los preparativos de guerra que se hacian en la Gran Bretaña, fué general el sentimiento y los rumores en toda la isla.

En la propia se sintió un terremoto el 1^o de Octubre, precediendo cierto ruido subterráneo, que parecia venir del Nordeste. Duró 2 segundos; y repitió el 2 por la tarde, siendo mas general, recio y largo. Varios relojes de torre se pararon por la fuerza de los vaivenes; y la campana de una iglesia tocó por sí sola. Su movimiento era de ondulacion, y duró medio minuto. Sin embargo no causó daño alguno.

En ménos de 2 horas quedáron reducidas á cenizas ayer mañana 4 casas. Aunque acudiéron con bastante prontitud las bombas, no lograron tener agua y servir hasta al cabo de hora y media. Si hubiesen tardado 20 minutos mas, hubiera alcanzado el fuego á otras casas, y á uno de los teatros de esta Capital.

Charlestown 12 de Noviembre de 87.

Se ha publicado el nuevo sistema de Gobierno, sometiéndolo á la inspeccion pública. Halla muchos aprobantes; y parece que se adoptará.

Los habitantes de Georgia están en guerra abierta con los Indios, quienes han peleado ya una vez con cierto orden, á número igual, y á campo raso. Rechazáron á sus enemigos, matándoles bastante gente. El General Clarke salió herido. Habia por cada parte 150 hombres; y á no temer los salvages que dicho Comandante tuviese un cuerpo de reserva, y que solo aparentaba retirarse para hacerlos caer en una emboscada, hubieran perseguido á los Georgianos sin dexar uno á vida. Esta guerra impide el curso de los negocios. Se está fortificando la ciudad de Savannah, de la qual solo distan 34 millas los Indios. Los colonos mas ricos han abandonado sus habitaciones y sus campos, retirándose á aquella plaza. Háblase de levantar tropas; pero falta dinero. Sin embargo es probable que los demas Estados-Unidos suministren socorros á la Georgia para que pueda desprenderse de aquellos enemigos.

El General Washington estuvo á pique de perder desgraciadamente la vida el 2 del mes pasado. Al volver á su quinta de Montvernon se apeó del caballo cogiéndole por la brida al pasar un puente, el qual se hundió apénas llegó el General á la otra parte, cayendo el caballo en el rio.

Mr. Benjamin Franklin fué reelecto el 7 de este mes Presidente del Estado en Filadelfia; y Pedro Mulenburgo por Vice-Presidente.

La mayor parte de los habitantes de la Carolina Septentrional se muestran favorables á la nueva Constitucion; pero se teme que el Estado de Virginia se oponga á ella.

Brusélas 13 de Enero de 88.

No tardarán en restituirse de Viena aquí nuestros Gobernadores Generales la Archiduquesa Christina y el Duque Alberto de Saxonia Teschen su esposo. Se cree emprendan su viage del 10 al 13 del corriente. Ya han llegado órdenes de concluir los preparativos para su recibo.

Habiendo hecho dimision el Duque de Ahremberg del importante empléo de Gran Baylío de la Provincia de Hainault, lo ha conferido el Emperador al General Conde de Arberg, reservándose el nombramiento de los empleos de Judicatura: facultad de que gozaba el Gran Baylío.

Se asegura que el 6 del corriente debia celebrarse en Viena el casamiento del Archiduque Francisco de Toscana con la Princesa Isabel de Wurtemberg. Con este motivo dió el Emperador una nueva prueba de su beneficencia, y de lo mucho que le repugna toda ostentacion vana y costosa. Noticioso de haber resuelto el Ayuntamiento de aquella ciudad hacer un arco triunfal en honor de los augustos novios, mandó distribuir entre los pobres las sumas destinadas á aquella obra.

Utrecht 15 de Enero.

Han publicado un acuerdo los Estados de esta Provincia excluyendo del indulto general, concedido por Edicto suyo del 14 de Noviembre (ademas de las personas á quienes entónces se excluian) todas las que hayan firmado ó entregado á 27 de Agosto cierta representacion al Ayuntamiento de la ciudad de Montfoort; como tambien á los Regentes que tuviéron parte en la mudanza de Regencia, verificada con aprobacion de los Magistrados existentes entónces.

Prosigue recorriendo los pueblos de Holanda la junta nombrada por el Statuder para reconocer y mudar las Regencias en los que convenga.

Escriben del Haya que jamas tuvo el Príncipe de Orange Corte tan numerosa y lucida como el dia de año nuevo, pasando de 20 personas las que concurriéron á cumplimentar á S. A., entre ellas muchas que habian sido del partido llamado patriótico. En la misma ciudad continuan los castigos de los alborotadores y ladrones públicos; siendo ya bastante crecido el número de los que han padecido pena capital, y no menor el de los que aun deben padecerla.

Segun cartas de Bonn estará allí de vuelta el 20 de este mes el Elector

tor de Colonia, que pasó á Viena para echar la bendicion nupcial al Archiduque Francisco y su esposa.

De Francia avisan haber promovido S. M. Christianísima á Mr. Matha (Coronel que fué en Holanda) á Coronel agregado de sus Exércitos, dándole la Cruz de S. Luis, con una pensión de 600 libras.

Roma 5 de Enero.

Está señalado el dia 15 del corriente para celebrar en el Palacio Apostólico la Congregacion preparatoria de sagrados Ritos para exâmen de los milagros en la causa de Beatificacion del Venerable siervo de Dios Fr. Sebastian de Aparicio, Lego profeso del Orden de Menores Observantes de S. Francisco, de México.

Génova 12 de Enero.

En el discurso del año último han entrado en este puerto 2274 embarcaciones, no incluyendo las nacionales, y contándose entre ellas 153 Españolas.

Lisboa 22 de Enero.

S. M. y toda la Real familia se transfirieron el 18 del corriente al Sitio de Salvatierra, donde permanecen en el mejor estado de salud.

Ha llegado á este puerto el 15 la fragata Inglesa de guerra Elena, procedente de Cádiz en 16 dias. El mismo dia salió la nombrada Termagent, de la misma nacion.

Se hallan surtas en nuestro puerto muchas embarcaciones recién-entradas, habiendo perdido sus masteleros en las continuas borrascas que prosiguen en estos mares.

Alcoy 28 de Noviembre de 87.

Por disposicion y direccion de D. Juan Romualdo Ximenez, Corregidor de esta villa, se han construido en ella las siguientes obras desde principios del año de 86, y despues de haber dado cuenta de otras executadas anteriormente. = Se abrió la enseñanza de niñas con dos maestras y la de escribir y contar con aprobacion y júbilo del pueblo: estas 3 plazas han sido creadas y dotadas con el producto que rinden algunas de las obras públicas executadas por este Corregidor con puros arbitrios, y sin gravámen de sus propios. Se halla corriente el nuevo tendedor de paños de esta Real fábrica, se colocan en él 108 piezas, y hay habitacion ó casa para celebrar sus juntas: se han reedificado y construido de nuevo en sus calles hasta el número de 7 fuentes: de dos calles se ha sacado el agua que perjudicaba á la salud pública: se han reedificado las casas Consistoriales, y construido cárceles ó prisiones todas de bóveda de cantería, con su oratorio, donde se celebra Misa, y con separacion para mugeres y presos enfermos. En su inmediacion se ha fabricado quartel para la tropa transeunte con mucha comodidad para los soldados, y singular alivio para el vecindario: se están aumentando 2 pavellones para Oficiales, y 3 habitaciones para los porteros de la villa con el fin de que estén prontos para quanto se ofrezca á la tropa: se ha ensanchado el Real pósito, y se han construido 2 malecones en el rio Riguer para sostener los tintes y parte de

de la poblacion ; y se han hecho 2 lavaderos ; de forma que en 3 años y medio se cuentan hasta 26 obras públicas dentro de la poblacion , todas perfeccionadas , sin incluir 6 puentes en diferentes pueblos de este Corregimiento , en virtud de la comision con que se halla ; habiendo colocado en los 2 de las entradas de esta villa sus correspondientes fuentes : últimamente se empezó en Mayo del año pasado la construcción de un nuevo Hospital , capaz para 200 camas , habiendo sido el Príncipe Ntro. Señor el primero que dió 100 doblones de limosna para ello , á súplica de dicho Corregidor , y no se duda su conclusion. Con esta obra quedará esta poblacion la mas perfecta de quantas se pueden encontrar , así en hermosura y aseo , como en alivio de vecinos pobres , educacion y aumento de tráfico y comercio. Todas estas obras han obtenido la aprobacion de los Tribunales superiores.

Valencia 22 de Enero de 88.

Esta Real Maestranza , cuyo Hermano mayor es el Serenísimó Sr. Infante D. Antonio , hizo el dia 20 la funcion de su instituto en celebridad del cumpleaños del Rey Ntro. Sr. , en la plaza de Sto. Domingo adornada y dispuesta segun estilo ; y restituida á casa de D. Antonio Maria Salavert , Teniente de S. A. , que estaba vistosamente iluminada , se terminó la fiesta con un exquisito refresco , música , y una zarzuela compuesta de intento con alusion al dia : asistiendo á estos festejos un lucido y numeroso concurso de ámbos sexos.

Toledo 1.º de Enero.

Habiendo manifestado una larga experiencia la imperfeccion del método observado desde muy antiguo en el Hospital de Santiago de esta ciudad para curar la infeccion venérea , el Consejo Real de las Ordenes , á representacion del Doctor Fr. D. Joachín Cortés , Administrador general de dicho Hospital , ha mandado establecer un nuevo sistema de curacion , arreglado , con acuerdo del mismo Administrador , por el Licenciado D. Ramon Beltran , Cirujano del Regimiento de Caballería del Rey , y aprobado por los Directores , Catedráticos del nuevo Real Colegio de Cirugia de Madrid , D. Antonio Gimbernat y D. Mariano Rivas.

Segun este nuevo sistema habrá continuamente en dicho Hospital 8 camas para recibir los enfermos , á quienes se admitirá y curará en qualquiera tiempo y grado de infeccion que ocurrieren ; y además en las oportunas estaciones se administrará el mercurio á todos los pacientes que cupieren en las quadras , haciendo las operaciones , guardando los períodos , y observando el método y régimen que exige el arte : se usará de la leche y los baños templados , y se concederá á los enfermos toda la convalecencia necesaria para lograr una perfecta curacion.

A fin de asegurar mejor los fines de este piadoso establecimiento se ha nombrado por Cirujano del Hospital al mismo Licenciado D. Ramon Beltran con buena dotacion : se han desterrado todos los abusos que se advertian en el antiguo régimen y asistencia de los enfermos , y se están fabricando los baños y demas obras interiores que se creyeron

oportunas : de suerte que tantas precauciones, unidas al zelo con que el Consejo de las Ordenes ha recomendado un objeto tan piadoso é importante, y á la activa caridad con que le promueve el actual Administrador, hacen esperar los mas felices efectos en favor de la humanidad.

En la villa de Belmonte de la Mancha, Provincia de Cuenca, falleció el año próximo pasado Juan Martínez Portillo, y en su testamento declaró tener un hijo del mismo nombre y apellido, cuyo paradero se ignora; sabiéndose únicamente que en el año de 1748 se hallaba en Barcelona, de escribano de un xabeque corsario, y casado con una Mallorquina de la familia de los Chiqueres, de cuyo matrimonio tenia un hijo. La parte de herencia que de aquel le ha correspondido se halla seqüestrada en el Juzgado del Alcalde mayor de la expresada villa; y se desea saber si vive, ó tiene descendientes, para entregar su legítima.

Deseando el edictor del Correo de Madrid continuar á los subscriptores su periódico con la equidad que hasta aquí, y no serle esto posible teniendo abierta la subscripcion en las Provincias, ha determinado á fin de no gravar á los subscriptores abrirla al tercer tomo de su periódico solamente en Madrid, y en la Librería de Arribas carrera de S. Gerónimo, en donde se recibirán subscripciones desde el dia 4 de Febrero próximo al 23 de Marzo inmediato. Los que gusten subscribir podrán ejecutarlo en estos dias prefixos, pagando los subscriptores de fuera 50 rs. por los 50 números que seguirán desde el 152 al 202, los de Madrid y Sitios Reales 36; y los de noche 40.

Dos discursos, uno sobre el modo de predicar, y otro sobre el estilo y elocuencia de la Sagrada Escritura; por el Abad Claudio Fleury: Instrucciones y meditaciones para ganar los Jubileos é indulgencias, sacadas del Concilio Tridentino por el Sr. Bosuet: el Predicador, ó carta en que da las mas naturales, doctas y discretas máximas del púlpito S. Francisco de Sales; traducido todo en Castellano por D. Joaquín Molas, Presbítero. Se hallarán en casa de Blanques calle de las Carretas número 2.

Coleccion de obras en verso y prosa de D. Tomas de Yriarte, impresa en seis tomos en 8.º de marquilla mayor. Se hallará en casa de Baylo calle de las Carretas, adonde podrán acudir los subscriptores á recoger sus exemplares, presentando los recibos. Esta coleccion, que en la mayor parte consta de obras en verso, comprehende no solo las composiciones que el autor ha dado á luz en varios tiempos, sino tambien muchas hasta hoy no publicadas, y que ocupan mas de la mitad de los seis volúmenes.

Proceso criminal fulminado contra el P. Mtro. Fr. Froylan Diaz, de la Orden de Predicadores, Confesor del Rey D. Carlos II, y electo Obispo de Avila, que tuvo principio en el año de 1698, y se concluyó en el de 1704; con una relacion histórica del estado de esta Monarquía y su Gobierno. Un tomo en 8.º regular. Se hallará en la Librería de Hurtado calle de las Carretas.

Dos entremeses del célebre D. Francisco de Quevedo, intitulados la Endemionada fingida, y Chistes de Bacallao; y la Infanta Palaocona. El segundo es una crítica simulada y zumba manifiesta de las malas comedias de su tiempo, por la poca observancia del arte, caracter y decoro. Por no haberse impreso mas que una vez, son obras rarísimas y desconocidas de los cuidadosos investigadores de escritos de este grande ingenio. Se hallarán en la Librería de Castillo frente á las gradas de S. Felipe, y en el puesto de Cerro calle de Alcalá. Su precio 2 rs.

Pigmalion, scéna lírica; traduccion del Frances. Se hallará en las Librerías de Frances calle de las Carretas frente al Correo, y de Esparza puerta del Sol.